

OPPENHEIMER

7 21 23

THE WORLD FOREVER CHANGES

- Lors de la 96e cérémonie des Oscars aux États-Unis, le film "Oppenheimer" réalisé par Christopher Nolan a remporté sept prix, dont ceux du meilleur film et de la meilleure réalisation. Le film français "Anatomie d'une chute" de Justine Triet a reçu le prix du meilleur scénario original.
- La Commission de l'intelligence artificielle (IA) a remis à Emmanuel Macron un rapport contenant 25 recommandations visant à positionner la France en tant qu'acteur majeur dans le domaine de l'IA. Cette commission, établie en septembre, est composée de 15 experts, dont près de la moitié occupent des postes au sein d'entreprises du secteur. Parmi les mesures prioritaires, la commission préconise un investissement massif dans les entreprises du numérique. Elle anticipe également des retombées positives de l'IA sur l'emploi, la qualité de vie au travail et la croissance économique.
- L'établissement public CNC (Centre national du cinéma et de l'image animée) a publié hier soir un bilan indiquant une augmentation du nombre de films français en 2023, retrouvant ainsi le niveau pré-pandémie de Covid-19. En revanche, la proportion de films réalisés par des femmes a légèrement diminué, passant de 30,7 % en 2022 à 28,3 % l'année dernière.
- La sécurité des Jeux olympiques de Paris est un enjeu majeur pour le Gouvernement, surtout après l'attaque revendiquée par l'État islamique à Moscou et le relèvement du niveau d'alerte Vigipirate au niveau « urgence attentat ». Pour répondre à ce défi, plusieurs nations étrangères, dont la Pologne, enverront des militaires pour renforcer les mesures de sécurité, notamment dans des domaines critiques comme les capacités cynophiles. Cette collaboration internationale n'est pas nouvelle : les gendarmes français avaient par exemple participé à la sécurisation des sites pendant la Coupe du Monde de football au Qatar.
- Une étude récente publiée dans The Lancet le 20 mars révèle une chute significative des taux de fécondité à l'échelle mondiale depuis 1950, une tendance qui devrait se poursuivre jusqu'en 2100 dans la plupart des pays. D'ici 2050, le taux moyen de fécondité devrait chuter à 1,8 enfant par femme dans 75% des pays, ce qui est en dessous du seuil de remplacement générationnel de 2,1 enfants par femme. Les chercheurs attribuent principalement cette baisse à un meilleur accès à la contraception et à l'amélioration de l'éducation des femmes, ce qui les incite à retarder la maternité.
- La ministre de l'Éducation nationale, Nicole Belloubet, a annoncé aujourd'hui la création d'une "force mobile scolaire" qui sera déployée dans tout le pays dès la rentrée 2024. Cette unité, composée d'une vingtaine d'agents de l'Éducation nationale, aura pour objectif de soutenir et de sécuriser les enseignants et les équipes éducatives des établissements confrontés à des difficultés. Son rôle principal, tel que précisé par le ministère, consistera à assurer la sécurité à l'intérieur des établissements, à favoriser un environnement apaisé et à promouvoir des pratiques pédagogiques efficaces.
- Au cours des cinq dernières années, la France est devenue le deuxième plus grand exportateur d'armes au monde, surpassant pour la première fois la Russie, selon les données publiées lundi par l'Institut international de recherche sur la paix de Stockholm (Sipri), un institut d'études stratégiques. Les exportations d'armes de la France ont augmenté de 47 % entre la période 2014-2018 et la période 2019-2023, tandis que celles de la Russie ont diminué de 53 %. Cette augmentation est principalement due à une hausse des livraisons d'avions de combat.

RACISME

Les données du service statistique du ministère de l'Intérieur (SSMSI) indiquent une augmentation de 32 % du nombre de crimes et délits à caractère raciste enregistrés par la police et la gendarmerie en 2023 par rapport à l'année précédente. Au total, les forces de l'ordre ont recensé 8 500 crimes ou délits de ce type, avec une concentration particulière dans les départements du Bas-Rhin et des Alpes-Maritimes, ainsi que dans la région Île-de-France. Cette augmentation survient dans un contexte de tensions accrues au Proche-Orient, se manifestant principalement à partir du mois d'octobre, selon le SSMSI, qui ne précise pas la répartition entre les actes antisémites et antimusulmans. En plus des crimes et délits, environ 6 400 contraventions pour injure ou diffamation à caractère raciste ont été enregistrées en 2023.

PLACE NETTE

Le ministre de l'Intérieur a déclaré que 1 357 individus ont été appréhendés depuis le lancement des opérations anti-drogue baptisées "place nette XXL" menées à travers la France.

La première intervention a eu lieu le 19 mars dernier à Marseille, puis quatre autres opérations ont été lancées dans le Nord, dans la région métropolitaine de Lyon, à Dijon (Côte-d'Or) et en région parisienne, notamment à Sevran (Seine-Saint-Denis) et Colombes (Hauts-de-Seine). Ces opérations englobent des arrestations, des perquisitions, la découverte d'appartements servant de caches pour la drogue, la désinfection de l'espace public et le déploiement de forces de maintien de l'ordre pour entraver le trafic de drogue dans les zones ciblées. Un vaste dispositif policier est en place sur l'ensemble du territoire et plus de 15 000 policiers, gendarmes et douaniers ont été mobilisés sur une semaine.

FIN DE VIE

La révision de la loi sur la fin de vie de 2016 constitue une promesse électorale du président Macron. Après dix-huit mois depuis l'avis favorable du Comité consultatif national d'éthique (CCNE) ouvrant la voie à une assistance active à mourir, strictement encadrée, et un an après la conclusion des travaux de la Convention citoyenne sur la fin de vie, le chef de l'État a dévoilé les principes et le calendrier d'un futur projet de loi sur ce sujet. Le projet de loi se concentrera sur trois principaux domaines : les soins palliatifs et le soutien aux patients, les droits des patients et de leurs aidants, ainsi que l'aide à mourir. Il sera soumis au Conseil des ministres le 10 avril prochain et examiné en première lecture à l'Assemblée nationale à partir du 27 mai.